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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

Secretaria Municipal das Subprefeituras, Subprefeitura Lapa  
cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br 

 

Ata da reunião ordinária do Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento 
Sustentável e Cultura de Paz da Subprefeitura da Lapa, realizada no dia 20 de março de 2024. 

Às 18h30 do dia 20 de março de 2024, pela Plataforma Microsoft Teams, foi iniciada reunião 
ordinária do CADES Lapa, pela Conselheira da Sociedade Civil e Coordenadora Adjunta, Helena 
Magozo. Procede-se à verificação de presença, constatando-se a participação dos seguintes 
Conselheiras e Conselheiros representantes da Sociedade Civil, titulares: Jupira Cauhy, Caritas 
Basso, Helena Magozo, Ligia Rocha e suplentes: Eduardo Mello. Representantes do Poder 
Público, titulares: Cyra Malta, representante da Secretaria do Verde e Meio Ambiente (SVMA); 
Afonso Renno, Coordenador do CADES Lapa e representante titular e Ofir Godóy, representante 
suplente, da Subprefeitura Lapa. 

Participaram também da reunião: Alexandra Swerts, participante de Comitês de Praças e 
Conselheira do Parque Orlando Villas-Bôas; Luiz Flavio Lima do Conselho Participativo Municipal 
da Lapa; Luciana Cury, Lea Moraes e Henrique Schafer do Comitê da Praça da Nascente; Alice 
Wey, Conselheira do Parque Zilda Natel. 

Pauta  

1 – Deliberações sobre a ata da reunião realizada em 28 de fevereiro de 2024 e para criação de 
Sub-GT de Comitês de Usuários/as de Praças; 2 – Andamento dos Grupos de Trabalho – GTs: 2.1 
– GT Mapeamento do Ruído da Lapa pela ótica da incomodidade; 2.2 – GT Águas e Arborização 
e Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume; 2.3 – GT de Regulamentação da Lei 16.212/15: Gestão 
Participativa de Praças.; 3 – Acompanhamento dos Comitês de Usuários/as de Praças; 4 – 
Acompanhamento dos Conselhos de Parques Municipais da Lapa; 5 – Andamento dos 
processos acompanhados pelo CADES Lapa; 6 – Informes: 6.1 – Eleições Gerais dos Conselhos 
Regionais de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz da Cidade de São 
Paulo; 6.2 – Eleições para representantes da sociedade civil para o Grupo de Gestão da 
Operação Urbana Consorciada Água Branca; 6.2 – Resultado da escolha do CPM Lapa, realizada 
no dia 18/03, de proposta de obra a ser realizada com verba destinada para a 
Subprefeitura Lapa. 

 

1 – Deliberações sobre a ata da reunião realizada em 28 de fevereiro de 2024 e para criação 
de Sub-GT de Comitês de Usuários/as de Praças  

Conselheira e Coordenadora Adjunta Helena Magozo constata que a reunião não atingiu 
quórum necessário para as deliberações. Estes pontos de pauta serão apresentados na próxima 
reunião. Informa que as atas de janeiro de 2020 a janeiro de 2024 estão publicadas para livre 
acesso na página do CADES Lapa, no portal da Subprefeitura Lapa, Participação Social. 

mailto:cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br


 

2 

Apresenta o novo representante suplente da Subprefeitura Lapa, o biólogo Ofir Godoy, 
supervisor de áreas verdes. 

2 – Andamento dos Grupos de Trabalho 

2.1 – GT Mapeamento do Ruído da Lapa pela ótica da incomodidade 

Conselheira Jupira Cauhy informa sobre a realização do Lançamento da Publicação Ruído e a 
Nossa Saúde, que será realizado na sexta-feira, dia 22 de março de 2024, 14h, no Plenarinho da 
Câmara Municipal de São Paulo, por iniciativa do vereador Elizeu Gabriel. Discorre que a 
publicação é uma síntese de conteúdo apresentado em seminários realizados pelo Ministério 
Público do Estado de São Paulo e Instituto de Pesquisa Tecnológicas (IPT) sobre a temática 
impactos do ruído na saúde da população, elaborada por Adelaide Nardocci (Saúde Pública, 
FMUSP), Alessandra Samelli (Fonoaudióloga, FMUSP), Fernando Bolque (Promotor de Justiça 
MP), Fúlvio Vittorino (IPT), Marcelo Aquilino (IPT), Ros Mari Zenha (IPT). 

2.2 – GT Águas e Arborização e Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume 

Conselheira Helena Magozo informa que o Projeto Integrado Sepetiba, que inclui o trecho da 
rua Sepetiba desde a Cerro Corá até cruzamento com rua Mipubi, uma ação integrada do GT 
com a CET e Subprefeitura Lapa, encontra-se em andamento. Houve uma primeira versão do 
projeto, que por prever traffic calm, teve impedimento de sua execução pelo CET por conta da 
Portaria 86/20. Relata que foi aberto o SEI 7410.2024/0002867-8 para a segunda versão do 
Projeto, coordenada, na CET, pela Gerência Operacional Noroeste – GT2-NO, com a 
participação e gestão de Margarida Sobral e grupo técnico formado por Antonio Carlos, Márcio 
e Gilson; que esta versão não fere a portaria 86/20 e centra-se na Resolução CONTRAN nº 
973/22, art.8, parágrafo único que indica que as soluções de engenharia de Tráfego e 
Sinalização implementadas até 31/7/22 devem seguir este regulamento e ser implementadas 
até 31/7/25. Discorre que os prismas de concreto existentes nesta rua, principalmente em 
rotatórias e cruzamentos devem ser retirados e que a CET e o GT viram nesta determinação a 
possibilidade de permeabilização e criação de jardins de chuva, Soluções Baseadas na natureza 
– SBN, nestas áreas. Uniu-se um interesse da CET com o interesse do GT de implementação de 
estruturas verdes e azuis, num processo participativo com a comunidade, que demanda maior 
segurança no trânsito e travessia segura de pedestres, inclusive crianças.  

Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume – Proposta de Drenagem Sustentável com SBNs – Soluções 
Baseadas na Natureza, que inclui a Preservação da Praça São Crispim.  

Conselheira Helena Magozo relata que no dia 22 de fevereiro, o Prefeito Ricardo Nunes visitou 
a Subprefeitura Lapa com secretários e o secretário de SIURB informou da mudança do projeto 
de Drenagem do Tiburtino com a previsão de construção de reservatório para enfrentar as 
enchentes da área do Mercado da Lapa, em espaço impermeabilizado na rua Roma com Catão, 
manutenção da praça São Crispim como área verde e implementação de infraestruturas verde e 
azul, na sua Bacia. Informa que está prevista reunião do GT para 25 de abril com SIURB, FCTH, 
SVMA para informações mais precisas do que será incorporado ao Caderno de Drenagem do 
Tiburtino que deverá ser lançado juntamente com os outros novos cadernos de drenagem, no 
segundo semestre de 2024, antecipado por Audiência Pública. O Relatório Final do GT 
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encaminhado a SIURB e base desta reunião encontra-se no Anexo da Ata de agosto de 23, 
publicada no Portal da Subprefeitura Lapa. 

2.3 – GT de Regulamentação da Lei 16.212/15, Gestão Participativa de Praças 

Conselheira Caritas Basso relata que o processo SEI 6075.2019/0000163-8 continua na 
Secretaria de Subprefeituras (SMSUB) assim como se mantém a dificuldade para o CADES Lapa 
obter retorno da SMSUB sobre o andamento do processo nesta secretária. Discorre que no 
último contato que fez com a Assessoria Jurídica da SMSUB foi informada que dariam retorno 
sobre o andamento processo, mas isso não aconteceu. Verificou que há uma movimentação no 
Processo SEI em março, mas sem acesso para leitura e que a movimentação anterior foi de 
setembro de 2023. Finaliza que o processo está há mais de 1 ano tramitando entre a SMSUB e 
SVMA. 

 

3 – Acompanhamento dos Comitês de Usuários/as de Praças 

Praça Homero Silva – Praça da Nascente 

Conselheiras Ligia Rocha e Helena Magozo, Luis Flavio, Conselheiro Participativo Municipal da 

Lapa, Henrique Schafer e Luciana Cury representantes do Comitê de Usuários da Praça Homero 

Silva/Nascente, relataram que no início de março, uma equipe da Ilumina SP esteve na Praça da 

Nascente e iniciou a instalação de 12 postes de iluminação, sem nenhum contato ou 

informação prévios com o Comitê de Usuários ou Subprefeitura Lapa, ocasionando um grande 

estrago com o maquinário que destruiu vegetação, terreno e caminho da nascente. Esse fato 

causou uma grande comoção e mobilização da comunidade buscando interromper a obra, 

conhecer e sugerir modificações no projeto que estava sendo realizado. O Comitê de Usuários 

da Praça da Nascente buscou contato com o Subprefeito e Coordenadores, sem sucesso, e 

realizou reuniões com representantes da SP Regula e da Ilumina SP, do CPM Lapa, do CADES 

Lapa, frequentadores e as propostas de alterações no projeto foram acatadas e uma nova 

versão está sendo desenvolvida. Informam que no próximo dia 21 de março, às 10h na Praça da 

Nascente será realizada uma nova reunião com representantes da SP Regula, Ilumina SP e 

Comitê de Usuários, com participação de Luis Flavio, do Conselheiro Participativo Municipal da 

Lapa e da Conselheira Ligia Rocha, representando o CADES Lapa. Henrique Schafer informou 

que o Comitê de Usuários convidou representantes da Subprefeitura Lapa para a reunião do dia 

21 de março, mas ainda sem confirmação de participação. O Conselheiro Ofir Godoy, da 

Subprefeitura Lapa, confirma que recebeu o convite. Luis Flavio expõe a necessidade de haver 

uma ação entre a Subprefeitura Lapa em parceria com o Comitê de Usuários para recuperar a 

vegetação que foi retirada e voltar à situação que havia na praça antes dessa obra. Henrique 

Schafer do Comitê de Usuários da Praça da Nascente retoma informação já enviada para a 

Subprefeitura Lapa por e-mail, que dias antes do início da obra da Ilumina SP, uma equipe da 

Subprefeitura Lapa, que estava trabalhando na praça sem uniforme, roçou vegetação do 
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entorno do lago, fato que nunca aconteceu nos serviços anteriormente realizados pela 

Subprefeitura. Considera importante a recomposição da vegetação retirada, concordando com 

o pedido do Luis Flavio para a Subprefeitura Lapa. Finaliza informando que a Ilumina SP se 

comprometeu a restaurar uma das calhas da nascente que foi destruída pela máquina que 

estava sendo utilizada. Conselheira Cyra Malta relata que foi agrônoma da Subprefeitura Lapa 

de 2010 a 2022, e que a Praça das Nascentes ou a praça Homero Silva, sempre teve uma 

atividade intensa da comunidade que se articula no entorno dela e a prática da Subprefeitura 

Lapa era trabalhar em conjunto. Pondera que talvez o fato das várias alterações de 

Subprefeitos e equipes fez com que a memória técnica do servidor público efetivo tenha se 

perdido. Discorre que sempre procuravam ter uma interlocução e as equipes eram orientadas 

para isso, e destaca a articulação e o cuidado que a comunidade tem com essa Praça e com a 

nascente, com a forma como a água se desloca, com a vegetação, e que tudo isso foi construído 

pelas mãos da comunidade, que atua desde antes de 2010. Entende que o seu depoimento 

resgata uma prática que pode ter se perdido da memória da Subprefeitura Lapa, que é o 

diálogo constante, como técnicos da Subprefeitura e as diferentes gestões também procuraram 

fazer essas articulações, buscando entender os projetos e solicitações da comunidade, 

buscando um acordo, para se ter um resultado não autoritário, mas um resultado participativo 

de ação comunitária, e para isso, a necessidade do olhar diário que a comunidade tem porque 

frequenta o local, conhece a vizinhança e cuida. Finaliza manifestando que como moradora da 

região, se assustou com a forma que a intervenção no local foi feita. Conselheira Ligia Rocha 

complementa que o que é feito na Praça da Nascente é uma referência para as ações 

desenvolvidas em outros distritos e também uma referência para as festividades de blocos de 

rua e outras festas, inclusive com parcerias com a prefeitura. Considera o trabalho 

desenvolvido muito bonito e que passa a ser um exemplo para toda região, um ponto de 

encontro para todo mundo, necessário para melhorar o mundo que vivemos, especialmente 

nesta época de crise climática e que qualquer vegetação é importante, qualquer fio da água é 

importante, todas as nascentes importam. Finaliza agradecendo o convite para representar o 

CADES Lapa na reunião do dia 21/03/24. 

Conselheiro Ofir Godoy relata que antes de assumir a supervisão de áreas verdes da 

Subprefeitura Lapa trabalhava na rua chefiando uma equipe de conservação de áreas 

jardinadas, e isso lhe proporcionou um contato direto aí com as Praças da região. Discorre que 

está na reunião para ouvir a demanda dos participantes e buscar extrair qual pode ser o papel 

de contribuição das áreas verdes da Subprefeitura Lapa junto ao Comitê de Usuários da Praça, 

que têm uma organização que representa os anseios da população. Informa que a orientação 

da administração atual da Subprefeitura é, independente da corrente ideológica da 

representatividade da praça ou da corrente ideológica de administração da Subprefeitura, o 
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meio ambiente é de interesse comum da população e devem atender com a melhor excelência 

possível dentro dos recursos do orçamento que se tem.  

Luciana Cury, do Comitê de Usuários da Praça Homero Silva/Nascentes relata que depois que o 

lago foi construído começou uma invasão de vida por conta da presença da água; que a cada 

mudança na Subprefeitura o Comitê faz questão de convidar o novo Subprefeito e equipes de 

obras ou áreas verdes para visitar a praça, para conhecer o lugar e os membros do Comitê de 

Usuários/as e poder explicar todo o trabalho da comunidade; em uma dessas visitas com o 

Subprefeito da época, apresentaram o pedido de adaptação de 3 pontos de iluminação em 

locais que possibilitassem que as pessoas se sentissem seguras para frequentar a praça e em 

favor da fauna, e não tiveram retorno, devido as mudanças de Subprefeitos. Registra a surpresa 

ao encontrar a equipe da Ilumina SP instalando postes novos, considera um tsunami a maneira 

com que eles colocaram os tratores em cima das nascentes e da vegetação, muito agressivo e 

sem nenhum cuidado. Entende que as constantes mudanças de equipes da Subprefeitura 

provoca uma ruptura na comunicação, bem explicado pela Conselheira Cyra Malta e espera que 

o projeto que será conhecido na reunião tenha incorporado as sugestões e demandas 

apresentadas. Finaliza convidando a todos e todas para a reunião com a SP Regula, Ilumina SP e 

Comitê de Usuários/as, às 10h, do dia 231/03, na praça. 

 

Praça Otávio Peres Velasco 

Conselheiro Eduardo Mello propõe para a Subprefeitura, que tem o orçamento curto e deve 

fazer o melhor com o orçamento que tem, perguntar para quem é frequentador a 

especificidade da Praça, uma vez que cada uma é de um jeito e tem a sua qualidade intrínseca. 

Informa que é do Comitê de Usuários/as da Praça Otávio Perez Velasco e relembra que nos 

mapas antigos, essa praça já aparece como remanescente de Mata Atlântica. Relata  que a 

praça foi adotada por uma empresa que resolveu fazer um Parcão no melhor lugar da praça 

que é gramado que tinha recuperação de Mata Atlântica e isso provocou uma grande revolta 

nos frequentadores, que querem parar a obra. Como vimos aqui, a paz existe quando o meio 

ambiente está equilibrado, qualquer intervenção feita no meio ambiente sem ter um acordo 

com a comunidade local a chance perturbar essa paz é muito grande; a paz do Gavião, a paz do 

caramujo que o gavião come, também a paz do rato do gato; são outros seres que não só os 

humanos que precisam desse ambiente ecologicamente equilibrado. Entende que fica uma 

lição para Subprefeitura, que é consultar antes de fazer uma intervenção em uma praça, 

utilizando as informações que possui dos comitês de usuários/as.  

 

Praças do Distrito Leopoldina 
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Conselheira Alexandra Swerts relata a situação de várias praças do Distrito Leopoldina, 
informando que fará solicitações pelo SP 156 e a dificuldade em obter retorno para a 
manutenção solicitada para as praças. Reitera a importância da integração entre conselhos. 

 

 

Comitês de Usuários/as de Praças 

Conselheira Jupira Cauhy informa ao Conselheiro Ofir Godoy que quando houve a última 
mudança de Subprefeito e equipes, o CADES Lapa enviou os nomes dos integrantes dos 18 
comitês de usuários/as existentes na Lapa, com telefones de contato de cada um dos comitês, 
assim como enviou para ele também, quando assumiu a supervisão de áreas verdes; com 
pedido para que as equipes da Subprefeitura Lapa façam contatos com os integrantes dos 
Comitês, previamente a alguma intervenção na praça ou para consultas. 

 

4 – Informes 

4.1 – Eleições Gerais dos Conselhos Regionais de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável 
e Cultura de Paz da Cidade de São Paulo 

Conselheira Helena Magozo informa o cronograma detalhado do processo eleitoral para 
escolha dos representantes da sociedade civil para o CADES Lapa: -  Publicação das 
candidaturas homologadas: 21/03/2024; - Interposição de recurso: 22 a 25/03/2024; - 
Publicação do regime eleitoral com resultado final de inscritos: 27/03/2024; - Votação online: 
Das 10:00h do dia 01/04/2024 até as 17:00h de 07/04/2024; - Plantão presencial de orientação 
para eleitores sem acesso à internet nas subprefeituras: 07/04/2024 das 10:00h às 16:00h; - 
Resultado final da votação: O resultado será publicado ao final da apuração de votos e 
classificação dos (as) candidatos (as) no site da Secretaria Municipal do Verde e do Meio 
Ambiente; - Interposição de recursos: 3 dias corridos a partir da publicação final da classificação 
final dos candidatos; - Posse: 26/04/2024, 11h, online. 

4.2 – Eleições para representantes da sociedade civil para o Grupo de Gestão da Operação 
Urbana Consorciada Água Branca 

Conselheira Jupira Cauhy informa que está em curso o processo eleitoral para escolha de 
representantes da Sociedade Civil para o Grupo de Gestão da Operação Urbana Consorciada 
Água Branca e apresenta  cronograma detalhado. 

4.2 – Resultado da escolha do Conselho Participativo Municipal da Lapa (CPM Lapa) de 
proposta de obra a ser realizada com verba destinada para a Subprefeitura Lapa. 

Conforme deliberação anterior do CADES LAPA, o Projeto Integrado Sepetiba foi apresentado 
como proposta ao CPM Lapa, mas não foi escolhida. 

4.3 – Conselheira Helena Magozo informa que no dia 23/3/24, sábado, acontecerá evento 
sobre Jardins de Chuva da Vila Mariana, que terá também caráter pedagógico com 
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demonstração das camadas dos jardins de chuva da rua Uvaias, antes de seu fechamento. A 
conselheira Cyra Malta divulgará o evento no grupo de Whats App do CADES LAPA. 

 

A reunião foi encerrada às 20h30. 

 


